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Поднебесная
глазами 

муравленковцев

ВОЯЖ В КИТАЙ
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ПРИНЦИПЫ
ЭФФЕКТИВНОГО
ПРОИЗВОДСТВА

Интервью 
с руководителем
«Газпромнефть-

Муравленко»

Материнство 
под защитой государства
Семья Грищенко получила сертификаты на два капитала
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ПОДДЕРЖКА
СВЕТЛАНА ГРИЩЕНКО * 
СЧАСТЛИВАЯ МАМА 
ТРЁХ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ДЕВОЧЕК.
СТАРШЕЙ ЕКАТЕРИНЕ * 14 ЛЕТ,
СРЕДНЕЙ АРИНЕ 3,5 ГОДА, МЛАДШЕЙ
НАСТАСЬЕ * 1 ГОД И 8 МЕСЯЦЕВ. 
ЗА РОЖДЕНИЕ ВТОРОГО РЕБЕНКА
СЕМЬЯ ПОЛУЧИЛА СЕРТИФИКАТ 
НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ МАТЕРИНСКИЙ
КАПИТАЛ, ЗА ТРЕТЬЕГО * 
НА РЕГИОНАЛЬНУЮ ПОДДЕРЖКУ.

«Я слышала, что наш президент продлил
действие программы материнского капитала
до 2022 года. Представляете, какое это под-
спорье семьям! – восклицает Светлана. – К со-
жалению, не все могут сразу приобрести соб-
ственное жилье, кто-то снимает, кто-то живет
вместе с родителями и потихоньку копит
деньги на покупку недвижимости, другие с
рождением второго и третьего ребенка про-
сто нуждаются в улучшении жилищных усло-
вий, расширении квартиры… И поддержка го-
сударства в этом случае – очень кстати!»

Напомним, программа материнского капи-
тала, право на получение которого имеют

семьи, где родился или усыновлен второй ре-
бенок, была введена в России в 2007 году. Из-
начальный размер выплаты составлял 250 ты-
сяч рублей, затем эту сумму проиндексирова-
ли, и сейчас она равна 453 тысячам рублей. В
2020 году ее обещают снова проиндексиро-
вать. Средства можно направить на улучше-
ние жилищных условий, оплату образования
для детей на территории России или форми-
рование накопительной трудовой пенсии ма-
тери, но не обналичить. С недавних пор день-
ги можно потратить на реабилитацию ребен-
ка-инвалида.

>> СТР. 2

Приглашаем вас принять участие 

по оценке эффективности 
деятельности 
руководителей органов
местного самоуправления 
муниципального 
образования 
город Муравленко, предприятий 
и учреждений города.

В ОПРОСЕ НАСЕЛЕНИЯ

УВАЖАЕМЫЕ
ЖИТЕЛИ ГОРОДА!

Баннер с ссылкой находится 
на главной странице официального
сайта муниципального образования 

город Муравленко.

ДЕТСТВО 
В СТИЛЕ ЗОЖ

Как повысить
привлекательность

физкультуры 
и спорта? 
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ПРИМИ УЧАСТИЕ

«Открытый диалог»
С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА МУРАВЛЕНКО

11 января в 18:00 
ДК «Украина»

для работников учреждений, подведомственных управлению культуры 
и молодежной политики Администрации города

18 января в 18:00 
Актовый зал ТП «Муравленко»
ОАО «Газпромнефть – ННГГФ»

для работников ТП «Муравленко» ОАО «Газпромнефть – ННГГФ»

15 января в 18:00 
ДК «Украина»

для работников учреждений, подведомственных управлению образования 
Администрации города (школы); 
ГБУ СПО ЯНАО «Муравленковский многопрофильный колледж»

ПРИГЛАШАЮТСЯ ВСЕ ЖЕЛАЮЩИЕ

ТЕРРИТОРИАЛЬНАЯ 
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ
МУРАВЛЕНКО ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ
ОТ КАНДИДАТОВ НА ВКЛЮЧЕНИЕ 
В РЕЗЕРВНЫЙ СОСТАВ 
УЧАСТКОВЫХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ
КОМИССИЙ. 

Обязательные условия – кандидат
должен быть совершеннолетним, иметь
российское гражданство, а также не
иметь неснятой или непогашенной суди-
мости. С полным перечнем условий, а
также и необходимых документов можно
ознакомиться в территориальном избир-
коме. Приём документов осуществляется
в территориальной избирательной ко-
миссии города Муравленко (г. Муравлен-
ко, ул. Ленина, д. 80, каб. 406, телефон:
(34938) 28-2-49) в период с 6 по 26 ян-
варя 2018 года.

15 самовыдвиженцев 
НА ВЫБОРАХ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
ПРИМУТ УЧАСТИЕ 15 САМОВЫДВИ)
ЖЕНЦЕВ, СООБЩАЕТ ЦЕНТРАЛЬНАЯ
ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ РФ. 

Всего же с начала президентской кам-
пании в ЦИК России поступило 46 уведом-
лений от граждан, решивших баллотиро-
ваться на выборах в марте нынешнего го-
да. Однако две трети из них не подали до-
кументы на рассмотрение. Отмечается, что
все документы, принятые в Центральной
избирательной комиссии РФ в рамках про-
цедуры выдвижения на выборах президен-
та Российской Федерации, проходят обяза-
тельную проверку на соответствие нормам
закона. 

ЦИК России зарегистрировала не-
сколько групп избирателей, в частности,
созданных в поддержку самовыдвижения
кандидатов В. В. Михайлова, В. В. Путина и
А. Ю. Чухлебова. В настоящий момент 
В. В. Михайлов и В. В. Путин открыли спе-
циальные избирательные счета кандида-
тов и имеют право вести агитацию в рам-
ках избирательной кампании, за исключе-
нием агитации в СМИ. 

Также с начала президентской кампа-
нии в ЦИК России поступило еще 21 уве-
домление от политических партий о прове-
дении мероприятий, связанных с выдвиже-
нием кандидатов. У них ещё есть время
для подачи документов. Прием завершится 
12 января.

Формируется 
резерв
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главные темы

В Администрации города действуют телефоны

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (г. Салехард)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной психоневрологический диспансер»

8 (34922) 41-1-09 (круглосуточно)

О готовящихся преступлениях, совершенных преступлениях
и происшествиях можно сообщить

ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21-0-59, 02

8 (34922) 76-2-22
ОМВД России по городу Муравленко
УМВД России по ЯНАО

ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
Противодействие коррупции
Служба экстренной социально-психологической помощи
Диспетчер «Единой дежурно-диспетчерской службы» города Муравленко
Проверка алкогольной продукции на контрафакт
Защита прав потребителей
Об употреблении, распространении наркотиков
Единый общероссийский номер детского телефона доверия

28-1-81
21-4-55

42-9-03, 42-9-13, 112
27-7-91
28-2-62
22-1-78

8-800-2000-122

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города
(распоряжение Администрации города от 15.12.2017 № 1966 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 51 (1232) от 21 декабря 2017 года на стр. 57)

(Начало на стр. 1)

В конце прошлого года Владимир Путин,
президент Российской Федерации, объявил о
продлении программы «Материнский капи-
тал» до 2022 года и введении ежемесячных
денежных выплат при рождении первого ре-
бенка до достижения им полутора лет. Кста-
ти, с февраля 2018 года российские семьи,
нуждающиеся в поддержке, уже могут
рассчитывать на этот вид помощи. В случае
рождения близнецов ежемесячная выплата
будет назначаться в отношении того младен-
ца, который появится на свет раньше. Также
предусматривается возможность выплат в
связи с рождением или усыновлением второ-
го ребенка до достижения им полутора лет.
Для оформления пособий необходимо будет
обратиться в органы социальной защиты на-
селения или написать заявление в Много-
функциональный центр.

«Здорово, что семьям, которые особо
нуждаются, еще будет оказываться помощь в
виде ежемесячных выплат, – продолжает
многодетная мама. – Действительно, воспи-
тывать детей с поддержкой государства ста-
новится легче. Мне есть с чем сравнить. По-
сле рождения старшей дочери, четырнад-
цать лет назад, мы с мужем рассчитывали
только на свои силы. Впрочем, и двоих по-
следующих рожали не ради получения мате-
ринского капитала. Но меры государствен-
ной поддержки есть, и мы с благодарностью
ими воспользуемся».

Действие регионального материнского ка-
питала продлено до 31 декабря 2018 года. Об
этом в своем ежегодном докладе объявил гу-
бернатор Ямала Дмитрий Кобылкин. Сумма
выплаты в нашем округе – одна из самых вы-
соких в стране и составляет 350 тысяч рублей.

Направить средства можно как на покуп-
ку, так и на реконструкцию или строитель-
ство жилья в любом регионе России. А вот
медицинскую помощь за счет маткапитала
могут получить все члены семьи даже за
пределами страны. Правда, оплатить можно
только те услуги, которые не входят в полис
обязательного страхования.

«Выплата материнского регионального ка-
питала осуществляется единовременно, – по-
ясняет Ольга Хорошун, начальник отдела
управления социальной защиты. – И на че-
твертого и последующих детей женщины либо
мужчины-усыновители могут получить матка-
питал только в том случае, если он не выпла-
чивался на третьего ребенка. Распорядиться
средствами материнского капитала можно по
истечении года с даты рождения ребенка».

Если же у семьи оформлена ипотека
либо взят кредит, дожидаться исполнения
ребенку одного года необязательно. Не-
пременное условие – на момент распоря-
жения средствами материнского капитала
получатель этих средств должен постоян-
но проживать на территории автономного
округа.

«Ни первый сертификат, ни второй мы по-
ка не собираемся использовать. Дробить
деньги на единовременные выплаты тоже не
хочется, – говорит Светлана. – Планируем
еще немного подкопить и все средства вло-
жить в покупку недвижимости. Дети быстро
вырастут, им скоро нужно будет и свое
жилье».

В нашем городе уже более 450 много-
детных семей получили свидетельства на
региональный маткапитал. Из них 75 – в
2017 году. Распорядилась средствами толь-
ко 251 семья. И здесь важно помнить, что в
отличие от федерального капитала регио-
нальный не индексируется.

Кстати, кроме женщин свидетельство на
материнский капитал могут получить и муж-
чины, в том случае, если они являются
единственными усыновителями третьего
или последующих детей и решение об усы-
новлении вступило в силу в период действия
программы. Обязательное условие для по-
лучения свидетельства – наличие граждан-
ства Российской Федерации и постоянное
проживание на территории Ямало-Ненецко-
го автономного округа в течение пяти лет
до даты рождения ребенка.

Обратиться за получением свидетельства
на региональный маткапитал можно как в
управление соцзащиты, так и в Многофунк-
циональный центр. С собой необходимо
взять паспорт, справку с места жительства и
копии свидетельств о рождении всех детей.

«Дети – это наше продолжение, наш
мир, наше всё, – говорит многодетная ма-
ма. – Родили мы их, конечно же, не ради де-
нег. Но очень благодарны государству за
поддержку. С такой заботой можно и под-
даться на уговоры мужа пойти еще и за
мальчиком».

Татьяна КОЗАРЬ
Фото из архива

семьи ГРИЩЕНКО

Материнство
под защитой государства
Семья Грищенко получила сертификаты на два капитала

В конце прошлого года Владимир Путин, президент Российской
Федерации, объявил о продлении программы «Материнский
капитал» до 2022 года и введении ежемесячных денежных выплат
при рождении первого ребенка до достижения им полутора лет.
Кстати, с февраля 2018 года россияне уже могут рассчитывать
на этот вид поддержки.
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СДЕЛАЕМ
СВОЙ ДОМ ЛУЧШЕ

СТАРТОВАЛО РЕЙТИНГОВОЕ
ГОЛОСОВАНИЕ ЗА ОБЪЕКТЫ,
БЛАГОУСТРОЙСТВО КОТОРЫХ
ПРОЙДЁТ В ПРИОРИТЕТНОМ
ПОРЯДКЕ. ОНО СОСТОИТСЯ
В ДВА ЭТАПА.

Первый этап – до 9 февраля 2018 го-
да на информационном портале «Жи-
вём на Севере». Из 168 объектов для
голосования, благоустройство которых
запланировано на Ямале на ближай-
шие 5 лет в рамках проекта «Формиро-
вание доступной и комфортной сре-
ды», жители региона выбирают наибо-
лее актуальные.

По результатам интернет-голосова-
ния будут сделаны дизайн-проекты
лучших объектов – лидеров рейтинга.
С 1 марта 2018 года с ними можно оз-
накомиться на официальных сайтах
муниципалитетов.

Второй этап рейтингового голосова-
ния пройдет 18 марта 2018 года. Как со-
общает пресс-служба губернатора ре-
гиона, за лучшие проекты с эскизами
дизайн-проектов можно будет прого-
лосовать лично на специальных пло-
щадках. Инициативы, которые наберут
наибольшее число голосов, будут реа-
лизованы в приоритетном порядке.

Решить, какие проекты по благо-
устройству общественных территорий
должны быть реализованы в этом го-
ду, могут и муравленковцы. На плат-
форме «Решай!» портала «Живём на Се-
вере» уже идет голосование. Жителям
города предстоит выбрать один из пя-
ти предложенных вариантов: строи-
тельство сквера здоровья напротив
взрослой поликлиники или Аллеи
Славы, обновление пешеходных зон в
микрорайонах Центральном и Россий-
ском или обустройство сразу шести
детских игровых площадок.

ПОДДЕРЖКА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Голосуй и решай
Что благоустраивать
в первую очередь?



СТАЦИОНАРНЫЙ ТЕЛЕФОН
ЗВОНИТ НЕ УМОЛКАЯ.
СПЕЦИАЛИСТЫ
НЕ УСПЕВАЮТ ПОЛОЖИТЬ
ТРУБКУ, КАК АППАРАТ
/ОЖИВАЕТ0 ВНОВЬ.
ЕГО /СИГНАЛ ТРЕВОГИ0
ЗАПОЛНЯЕТ ВЕСЬ КАБИНЕТ.
НА ЭТОТ ЗОВ
НЕЗАМЕДЛИТЕЛЬНО
РЕАГИРУЮТ СПЕЦИАЛИСТЫ
ОТДЕЛА ПО ОРГАНИЗАЦИИ
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
КОМИССИИ ПО ДЕЛАМ
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ
И ЗАЩИТЕ ИХ ПРАВ
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА
МУРАВЛЕНКО.
И ВОТ СИГНАЛ СЛЫШИТСЯ
ВНОВЬ. ИМЕННО ТАК .
С ТЕЛЕФОННОГО ЗВОНКА .
НАЧИНАЕТСЯ ИХ КАЖДЫЙ
РАБОЧИЙ ДЕНЬ.

Члены комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защите их прав
(КДНиЗП) помогают подросткам и
их родителям разрешить многие
трудные жизненные ситуации. Они
оказывают консультативную по-
мощь, а также организовывают до-
суг школьников во внеурочное вре-
мя. Важная и даже первостепенная
роль в этом – у отдела по организа-
ции деятельности КДН и ЗП.

– Нам звонят представители
Единой дежурно-диспетчерской
службы и сообщают о случаях, про-
изошедших с подростками – дети
подрались, находятся в состоянии
алкогольного опьянения, задержа-
ны при вождении автомобиля, – рас-
сказывает Ольга Кущ, главный спе-
циалист, инспектор по работе с
детьми КДН и ЗП. – Также к нам по-
ступают сигналы от бдительных со-
седей, охранников различных уч-
реждений, ставших свидетелями не-
благоприятной ситуации, в которой
находится ребенок.

На такие звонки специалисты
реагируют незамедлительно и в тот
же день отправляются проверить
предоставленную информацию.
Ведь защита прав и законных инте-
ресов несовершеннолетних – глав-
ное направление в их работе.

– Вся информация, связанная с
неправомерной деятельностью под-
ростков или взрослых – по отноше-
нию к ним, аккумулируется у нас, –
говорит Елена Ивченкова, началь-
ник отдела по организации деятель-
ности, заместитель председателя
КДН и ЗП. – В комиссию поступает
множество различных сообщений.
Мы проверяем каждое, даже ано-
нимные сигналы. С семьями прово-
дится индивидуальная профилакти-
ческая работа, направленная на
устранение причин нарушения прав
детей.

ВЧЕРА И СЕГОДНЯ
Сегодня в отделе по организа-

ции деятельности комиссии по де-
лам несовершеннолетних и защите
их прав работают четыре специали-
ста. Их общий трудовой стаж в сум-
ме составляет более сорока лет. У
каждого из специалистов КДН и ЗП
в практике был случай, который они
запомнили на всю жизнь.

– Раньше работалось гораздо
сложнее. Система была не так нала-
жена, да и люди были другие, – рас-
сказывает Ольга Кущ. – Хорошо
помню начало 2000-х…

Лихие девяностые наложили от-
печаток на поведение и образ жиз-
ни практически всех социальных
групп и молодежи в частности. Под-
ростки активно позволяли себе то,
что выходило за черту закона. Поэ-
тому многих мальчишек и девчонок
вместе с родителями неоднократно
вызывали на комиссию по делам не-
совершеннолетних и защите их прав.
К слову, в это время на учете в КДН
состояло около 120 ребят младше
восемнадцати лет.

– Нам тогда часто приходилось
останавливать драки подростков,
которые совсем не походили на
детские потасовки. Несовершенно-
летние в то время позволяли себе
многое – не стесняясь, употребляли
алкогольные напитки в подъездах,
нецензурно выражались в присут-
ствии взрослых, не контролирова-
ли себя даже на профилактических
комиссиях. Они считали, что им до-
зволено всё, – продолжает Ольга
Николаевна.

Но, как говорится, время рас-
ставляет всё по своим местам, а
упорный труд дает плоды. Благода-
ря четкой и налаженной работе
всех структур, которые входят в со-
став комиссии: учреждений культу-
ры и молодежной политики, физи-
ческой культуры и спорта, социаль-
ной защиты населения, уголовно-
исполнительной инспекции, поли-
ции, подростки встают на путь ис-
правления. Ребята, которые ранее
пренебрегали общественными нор-
мами и устоями, меняют свой образ
жизни.

– Был один мальчишка, шебут-
ной такой, на каждую профилакти-
ческую встречу его вызывали.
Очень уж он любил на машине пого-
нять, – продолжает Лариса Стебнев-

ская, главный специалист, ответст-
венный секретарь КДН и ЗП. – А как
восемнадцать ему исполнилось,
вмиг изменился. Сейчас у него есть
работа, семья. Хороший парень вы-
рос. Даже не скажешь, что когда-то
на учете состоял. Кстати, много та-
ких ребят было.

Это результаты долгого и упорно-
го труда. Чтобы находить общий язык
с подростками, специалистам комис-
сии по делам несовершеннолетних и
защите их прав неоднократно прихо-
дилось, что называется, перестраи-
ваться. На этом пути каждый столк-
нулся со своими трудностями.

– Первые годы работать было
сложнее по одной причине – каждый
случай пропускала через себя, очень
переживала за детей, родителей. Их
проблемы становились моими. При-
знаюсь, порой даже ночами обдумы-
вала, как лучше поступить в той или
иной ситуации. Знаете, это у меня от-
нимало много сил и энергии, – гово-
рит Лариса Васильевна. – Но со вре-
менем научилась отделять личное

от работы, иначе реагировать на
острые случаи. Это было нелегко, но
всё же удалось. Однако даже сей-
час всей душой волнуюсь за ребен-
ка, которого направляют в учрежде-
ние закрытого типа. В такие момен-
ты в голове лишь одна мысль: «По-
жалуйста, пусть он исправится».

ПОДДЕРЖИВАЮТ СВЯЗЬ
Интересно, что все специалисты

отдела КДН и ЗП поддерживают
связь не только со своими сегод-
няшними, но и бывшими подопечны-
ми. Общаются, интересуются по-
следними новостями, узнают, как
обстоят дела в семье.

– С ними нас свела возникшая по
тем или иным причинам трудная
жизненная ситуация, но даже после
ее разрешения мы не прекращаем
общаться. Потому что это люди, кото-
рые однажды открылись нам, позво-
лили им помочь, – отмечает Елена
Ивченкова. – И между нами устано-
вились теплые и доверительные от-
ношения. Мы стали своего рода на-
ставниками для наших подопечных.

К слову, многие ребята, а также
взрослые, которым когда-то помог-
ли специалисты комиссии, любят
время от времени заглянуть в каби-
нет отдела по организации деятель-
ности КДН и ЗП. Муравленковцы без

стеснения говорят спасибо тем, кто
протянул им руку помощи, поддер-
жал в трудную минуту, подсказал
правильный путь.

– Недавно в наш город верну-
лась девушка, которая в подростко-
вом возрасте состояла на учете. В
гости к нам заходила, прошлое с ней
вспоминали, смеялись, шутили. Из-
менилась она до неузнаваемости.
Детский максимализм ушел, а ему

на смену пришли рассудительность,
чувство ответственности. Повзрос-
лела она, – рассказывает Лариса
Стебневская. – Но самое приятное,
что было в нашей беседе, это ее сло-
ва благодарности: «Спасибо вам и
за «кнут», и за «пряник», они помог-
ли мне пересмотреть и поведение, и
взгляды на жизнь».

ЛУЧШАЯ НАГРАДА
14 января 2018 года исполняет-

ся 100 лет со дня образования ко-
миссий по делам несовершеннолет-
них и защите их прав. За это время
их работа менялась, совершенство-
валась, но неизменным остается од-
но – специалисты КДН и ЗП защи-
щают мальчишек и девчонок от же-
стокости, насилия, негативных влия-
ний социальной среды и делают всё,
чтобы детство у ребят было настоя-
щим, счастливым.

– Самое приятное в нашей дея-
тельности – увидеть результат всех
стараний, – говорит Ольга Кущ. –
Когда ребенок, ранее пренебрегав-
ший общественным порядком, меня-
ется, когда родители, имеющие алко-
гольную зависимость, побеждают
болезнь, члены семьи начинают от-
носиться друг к другу с уважением,
а в их доме больше не слышны скан-
далы и крики, а царит взаимопони-
мание… Для нас это лучшая награда.

Валерия ЧИЖИК
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Наставники и защитники
действуют во благо детства

Был один мальчишка, шебутной такой, на каждую
профилактическую встречу его вызывали.
Очень уж он любил на машине погонять.
А как восемнадцать ему исполнилось, вмиг изменился.
Сейчас у него есть работа, семья. Хороший парень
вырос. Даже не скажешь, что когда-то на учете
состоял. Кстати, много таких ребят было.

,,

Нам звонят представители ЕДДС и сообщают
о случаях, произошедших с подростками –
дети подрались, находятся в состоянии алкогольного
опьянения, задержаны при вождении автомобиля.
Также к нам поступают сигналы от бдительных
соседей, охранников различных учреждений,
ставших свидетелями неблагоприятной ситуации,
в которой находится ребенок.

,,

В январе 1918 года Советом
народных комиссаров
был принят декрет
о комиссиях по делам
несовершеннолетних.
Этим декретом упразднялись
суды и тюремное заключение
для малолетних
и несовершеннолетних.
Дела о лицах мужского
и женского полов до 17 лет,
замеченных в общественно
опасных действиях,
передавались на рассмотрение
создаваемых комиссий,
которые первоначально
находились в ведении
народного комиссариата.
В их состав входили педагоги,
юристы, врачи.

По телефону поступает немало сигналов тревоги, специалисты проверяют их незамедлительноE
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ЗАВЕРШИЛСЯ 2017 ГОД,
КОТОРЫЙ ЕЩЕ РАЗ ПОДТВЕРДИЛ,
ЧТО -ГАЗПРОМНЕФТЬ,МУРАВЛЕНКО.
ЯВЛЯЕТСЯ ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ
ДОБЫВАЮЩИХ АКТИВОВ
КОМПАНИИ -ГАЗПРОМ НЕФТЬ..
ПРОШЕДШИЙ ГОД ВОШЕЛ
В ИСТОРИЮ РАЗВИТИЯ
ПРЕДПРИЯТИЯ КАК ОЧЕНЬ
УСПЕШНЫЙ, И ЭТО ОБЩАЯ ЗАСЛУГА
ПРОФЕССИОНАЛЬНОЙ КОМАНДЫ
НЕФТЯНИКОВ. О ДОСТИГНУТЫХ
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ УСПЕХАХ
И ПЛАНАХ НА 2018 ГОД РАССКАЗАЛ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР
-ГАЗПРОМНЕФТЬ,МУРАВЛЕНКО.
ВАЛЕРИЙ ЧИКИН.

– Валерий Владимирович, с
какими основными производст-
венными показателями «Газпром-
нефть-Муравленко» завершил
2017 год?

– Во-первых, мы существенно
увеличили ресурсную базу. Коэффи-
циент восполнения запасов соста-
вил 233 %, суммарный прирост –
26,4 млн тонн нефтяного эквивален-
та. На баланс компании поставлены
7,9 млн тонн извлекаемых запасов
нефти (категория В1) и 23 млрд ку-
бометров газа – новые пласты и за-
лежи были открыты на Крайнем,
Еты-Пуровском, Вынгаяхинском, Су-
торминском и Меретояхинском ме-
сторождениях. Кроме того, в декаб-
ре открыта новая залежь на Валын-
тойском месторождении, там ожи-
даемый прирост запасов нефти по
категориям В1 и В2 превышает
10 млн тонн.

Во-вторых, нам удалось сокра-
тить сроки строительства скважин
(в среднем на двое суток) и оптими-
зировать их конструкцию, что позво-
лило сэкономить десятки миллио-
нов рублей. За год мы ввели 81 но-
вую скважину, дополнительная до-
быча по ним составила почти поло-
вину миллиона тонн нефти.

В-третьих, продолжаем успешно
работать с трудноизвлекаемыми за-
пасами (ТРИЗ). Значительная часть
пробуренных в 2017 году скважин
приходится именно на такие объек-
ты. Добываем «трудную» нефть на
Суторминском, Вынгаяхинском, Ва-
лынтойском, Еты-Пуровском место-
рождениях. Помимо этого на Вы-
нгаяхинском закончили бурение
двух скважин на баженовскую сви-
ту. Протяженность горизонтальных
участков этих скважин превышает
1 000 метров. Осваивать их будем с
помощью многостадийного гидро-
разрыва пласта.

– Если говорить о повышении
эффективности производства, ка-
кие достижения вы бы отметили?

– Изменения в экономике, безу-
словно, требуют от нас новых шагов
в этом направлении. Мы эти шаги
делаем, и довольно успешно. В 2017
году наша компания взяла новый
курс на развитие операционной эф-

фективности. И важным, я бы даже
сказал, системообразующим эле-
ментом этой работы является про-
грамма «ЛИНиЯ». Она подразумева-
ет комплексный подход к управле-
нию эффективностью, в том числе с
применением инструментов «Бе-
режливого производства».

Мы опробовали новые инстру-
менты в нескольких подразделениях
и получили хорошие результаты. Так,
от сотрудников предприятия в 2017
году поступило более 700 идей по
улучшению процессов. Экономиче-
ский эффект от реализации инициа-
тив и проектов повышения опера-
ционной эффективности составил бо-
лее 90 миллионов рублей, ожидае-
мый эффект в наступившем году –
более 110 миллионов рублей.

Учитывая положительный опыт,
планируем расширять сферу приме-
нения новых инструментов для даль-
нейшего повышения эффективности.
При этом я хотел бы искренне по-

благодарить всех, кто участвует в
этих преобразованиях, готов к разви-
тию и не боится по-новому взглянуть
на свою деятельность. Без вовлечен-
ности и заинтересованности каждо-
го, будь то оператор добычи или бух-
галтер, мы бы ничего не достигли.

– Безопасность и экология –
традиционно в числе приорите-
тов компании. Чего добились в
этой сфере?

– Если говорить об охране труда,
то показатели в 2017-м заметно
улучшились. Но главное – у людей
формируется внутренняя мотивация
к безопасному выполнению работ.
Этому способствовал, в том числе
пилотный проект «Вмешательство в
опасные ситуации» – всё больше на-
ших работников, видя потенциаль-
ную угрозу при производстве тех
или иных работ, приостанавливают
их. Это полностью соответствует
стратегическому принципу «Газпром
нефти», который определяется как
«Цель – ноль», то есть отсутствие
вреда людям, окружающей среде и
имуществу компании. И такое вни-
мание к вопросам безопасности мы
поощряем.

Также мы стали практиковать
видеофиксацию инструктажей и ра-
бот, связанных с эксплуатацией
опасного производственного обору-
дования. Анализ этих видеомате-
риалов позволяет обнаруживать на-
рушения и устранять их.

Высокие требования в сфере бе-
зопасности и охраны труда предъя-
вляем не только к своим работникам,
но и к сотрудникам подрядных орга-
низаций – они тоже регулярно прохо-
дят обучение. Кстати, мы в ближай-
шее время оснастим наш учебный
класс многофункциональным ком-
плексом технических средств, кото-
рые позволят проводить занятия,
тренинги, деловые игры и другие ме-

роприятия в соответствии с совре-
менными требованиями и стандар-
тами. Кроме того, наши подрядчики
участвуют в традиционных для ком-
пании Днях безопасности.

Что касается снижения воздей-
ствия на экологию, то на предприя-
тии реализуется сразу несколько
программ – «Чистая территория»,
«Надёжность трубопроводов», «Га-
зовая программа» и другие. Мы про-
водим мониторинги с помощью бес-
пилотных летательных аппаратов и
полевую диагностику, строим новые
трубопроводы и производим замену
аварийно опасных участков, обеспе-
чиваем ингибиторную защиту и так
далее.

Для сохранения биоразнообра-
зия в водоемах региона пополняем
Обь-Иртышский бассейн ценной
промысловой рыбой. В прошедшем
году установили своеобразный ре-
корд – выпустили 6 миллионов
мальков пеляди…

И опять-таки – развиваем эколо-
гическую культуру не только в своем
коллективе, но и среди подрядчиков,
и среди жителей Муравленко. Для
подрядных организаций, например,
в 2017 году впервые провели кон-
курс «Эколидер». А в городе органи-
зуем различные экологические ак-
ции, в которые вовлекаем как взрос-
лых, так и детей. Причем в эту дея-
тельность всё активнее включаются
наши волонтеры.

– Волонтеры предприятия
действительно стали движущей
силой многих социальных проек-
тов в Муравленко. Их роль всё
заметнее, своим примером они
вдохновляют и других…

– Это говорит о том, что в «Газ-
промнефть-Муравленко» работают
по-настоящему неравнодушные и
отзывчивые люди. В волонтерском
движении уже участвуют более 300
наших сотрудников. Есть несколько
постоянных, сезонных проектов.
Есть разовые акции различной на-
правленности, в том числе, как я уже
сказал, экологической. И именно
экологические проекты – «Помога-
ем птицам», «Уютный дом», «Чистые
озёра» и другие – принесли в 2017
году нашим ребятам победу во Все-
российском конкурсе проектов в
сфере корпоративного волонтер-
ства «Чемпионы добрых дел».

Но добровольческое движение –
это лишь одно из направлений про-
граммы социальных инвестиций
«Родные города», которая уже хоро-

шо знакома жителям нашего регио-
на. Она включает в себя и инфра-
структурные проекты, и массовые
культурные и спортивные мероприя-
тия, и грантовую поддержку соци-
альных инициатив, несущих позитив-
ные изменения. В 2017 году в Му-
равленко, например, мы начали
строительство современного дет-
ского сада «Ладушки» на 230 мест.
Наверняка многим хорошо запом-
нился очередной фестиваль «Род-
ной город – Муравленко». Всё более
популярным становится проект
«Стенограффия» – в прошлом году
появилось еще 3 арт-объекта, вклю-
чая зал городской библиотеки. Тур-
ниры нашего проекта «Спорт во дво-

ре» традиционно собирают сотни
игроков и болельщиков. В 2017-м
муравленковцы особенно тепло
приняли проект «Родной сквер» – за
весенне-летний сезон в сквере име-
ни Салманова прошло полтора де-
сятка мероприятий, причем их ини-
циаторами становились активные
горожане и местные сообщества. И
нам приятно, что сквер стали назы-
вать «МурАрбатом» – это говорит
практически о народном признании
проекта.

– И традиционный вопрос в
первых числах нового года – о
планах и перспективах как в про-
изводственной сфере, так и в со-
циальной.

– Будем еще активнее «подби-
рать ключи» к трудноизвлекаемым
запасам – уточнять локализацию и
строение залежей, бурить разведоч-
ные и эксплуатационные скважины,
искать оптимальные способы разра-
ботки. Продолжим начатые в 2017
году проекты с участием зарубежных
партнеров – в частности, по увеличе-
нию нефтеотдачи на «старых» место-
рождениях, реализуем его совместно
с Китайской национальной нефтега-
зовой корпорацией. Будем работать
над повышением энергоэффективно-
сти – в этом направлении мы уже
многого достигли, но есть резервы
для дальнейшего улучшения. По-пре-
жнему в безусловном приоритете –
безопасность и экология.

И, конечно, продолжим реализа-
цию программы «Родные города» по
разным направлениям. В том числе
и по грантовой поддержке социаль-
но значимых инициатив ямальцев.
Очередной конкурс пройдет уже в
январе, так что ждем от жителей
Муравленко и Ханымея интересных
проектов.

Валерий Чикин:
«Реализуя стратегию, продолжаем укреплять свои позиции
как социально ориентированная компания»
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Материал и фото предоставлены управлением корпоративных
коммуникаций «Газпромнефть-Муравленко»

Экологические проекты – «Помогаем птицам»,
«Уютный дом», «Чистые озёра» и другие –
принесли в 2017 году нашим ребятам победу
во Всероссийском конкурсе проектов в сфере
корпоративного волонтерства «Чемпионы добрых дел».

,,
Изменения в экономике требуют от нас новых шагов
в повышении эффективности производства.
В 2017 году наша компания взяла новый курс
на развитие операционной эффективности.
И важным системообразующим элементом
этой работы является программа «ЛИНиЯ».
Она подразумевает комплексный подход к управлению
эффективностью, в том числе с применением
инструментов «Бережливого производства».

,,
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О РОЛИ И УЧАСТИИ ДЕДОВ
В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
ВОЙНЕ МОЯ МЛАДШАЯ
ДОЧЬ ЕВА ЗНАЕТ НЕМАЛО.
ИСТОРИЕЙ ЕЕ СЕМЬИ
СО СТОРОНЫ ОТЦА
Я УВЛЕКЛАСЬ, КОГДА
ОНА БЫЛА СОВСЕМ КРОХОЙ.
А ИЗУЧЕНИЕМ БИОГРАФИИ
САМОГО ЗАМЕТНОГО ИЗ НИХ ,
ЯКОВА СЕРГЕЕВИЧА ТАЛЫЗИНА,
ВРАЧА С ДОРЕВОЛЮЦИОННЫМ
ОБРАЗОВАНИЕМ, УЧАСТНИКА
ГРАЖДАНСКОЙ И ВЕЛИКОЙ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙН
Я ЗАНИМАЛАСЬ НЕ ОДИН ГОД…

Своими, порой потрясающими,
открытиями, конечно, делилась с до-
машними. Однажды годовалая Ева,
рано начавшая говорить, увидев в
очередной раз фотографию прапра-
прадеда на мониторе моего ком-
пьютера, вдруг выдала: «Ляка Ди-
деич!», – что на ее тогда младенче-
ском языке означало «Яков Серге-
евич!» Теперь ей девять, и чем стар-
ше она становится, тем очевиднее
унаследованные от предка любовь к
литературе и естественным наукам.
Но самое главное – моя девочка
знает, что в ее семье есть свои ге-
рои, внесшие весомый вклад в об-
щую победу над врагом.

ИЗ СЕМИНАРИСТОВ ]
В ЛЕКАРИ

Предки Якова Талызина со сто-
роны как отца, так и матери, при-
надлежали к духовенству Тверской
губернии с незапамятных времен.
Родные братья его прабабушки бы-
ли известными в Санкт-Петербурге
протоиереями, профессорами, ду-
ховными писателями, а младший
брат деда по материнской линии
был настоятелем церкви Константи-
новского дворца, законоучителем
детей великого князя Константина
Николаевича, брата Александра II.

На заре XX века готовили в свя-
щенники и Якова. Он с отличием
окончил духовное училище, затем
семинарию в Твери. Родные ждали,
что юноша продолжит обучение в
духовной академии, но он поступил
на медицинский факультет старей-
шего учебного заведения Эстонии –
Императорского Юрьевского уни-
верситета. Такой крутой поворот
сыграл решающую роль в судьбе
Якова Талызина и его потомков, вы-
нужденных на протяжении несколь-
ких десятилетий скрывать свое
происхождение.

В марте 1911 года, успешно
пройдя все испытания на степень
лекаря, Яков с отличием окончил
университет.

СУДЬБА ПРИВЕЛА
В ЗАУРАЛЬЕ

По направлению земства моло-
дой доктор приехал в далекое зау-
ральское село Куртамыш, где на-
всегда пустил свои корни, женив-
шись на учительнице математики
Зое Сурьяниновой, дочери челябин-
ского мещанина. За последующие
тринадцать лет семья Талызиных
увеличилась на шесть человек. В го-
лодные 20-е у родившихся еще до

революции Сергея (прадеда Евы),
Николая и Павла появились се-
стренка Оля, в семилетнем возрасте
умершая от менингита, за ней Борис
и Владимир. Не всем из юных Талы-
зиных суждено было встретить ста-
рость.

Долгие годы Яков Сергеевич был
единственным врачом на весь уезд.
Он изъездил и исходил свой уча-
сток, уезд и район вдоль и поперек,
и вряд ли в те времена нашелся бы
человек, которому он не помогал в
родах, не оперировал, не лечил или
который хотя бы просто не знал док-
тора и не вспоминал бы его добрым
словом.

ПОХОРОНКА
ЗА ПОХОРОНКОЙ…

Якову Сергеевичу уже было 57,
когда началась Великая Отече-
ственная война. В сентябре 1943 го-
да эвакогоспиталь № 3113, где он с
первых дней войны лечил раненых и
больных, был отправлен из Челябин-
ской области на фронт. Пройдет
совсем немного времени, и супруги
Талызины получат сначала похорон-
ку на 20-летнего Бориса, погибшего
в боях под Сталинградом, затем на
27-летнего Павла, навсегда остав-
шегося лежать в болотах Белорус-
сии… Утешением для немолодых
уже родителей стали старшие сы-
новья. Окончивший перед войной
Ленинградский институт связи Сер-
гей служил связистом на Дальнем
Востоке (в 45-м он принял непо-
средственное участие в боевых дей-
ствиях с японцами, за что был на-
гражден орденом Красной Звезды).
У Николая же, работавшего инжене-

ром на авиазаводе в Перми, хоть он
и рвался на фронт вслед за отцом и
братьями, была бронь. Младший Во-
лодя был еще подростком.

^КОМАНДОВАТЬ НЕ УМЕЮ_
Бесценные воспоминания о

фронтовом периоде жизни предка
моей дочери оставил в 1978 году
его сослуживец, майор медицин-
ской службы в отставке В. К. Видута,
их мне посчастливилось обнаружить
в курганском областном архиве.

«…Встретились мы с ним на
длинных дорогах войны. Интелли-
гентный, искрящийся добротой, тру-
долюбивый, энергичный, умудрен-
ный жизненным опытом, веселый и
далеко не трус, Яков Сергеевич при-
тягивал к себе многих. Запомнился
один случай. Во время разгрузки са-
нитарной летучки в Днепропетров-
ске, впрягшись в один конец носи-

лок с тяжелораненым, на котором
вес гипсовых повязок превышал его
собственный, несет их Яков Сергее-
вич, а рядом идет молодой санитар,
рассказывая ему какую-то забавную
историю. Спрашиваю: «Что, Яков
Сергеевич, носить больше некому
или моложе никого нет?» Отвечает:
«Командовать не умею, а вот рабо-
тать – другое дело».

Наша нагрузка зависела от бое-
вых действий, а так как 3-й Украин-
ский фронт в 1944 году продвигался
почти беспрерывно, то и работы всё
время было много. Часто сутками не
выходили из операционных, перевя-
зочных и палат. Выбившись из сил,
где-нибудь рядом и спали.

Выносливее всех нас в отноше-
нии бодрствования был Талызин. Но
иногда засыпал и он, хотя спал как-
то по-куриному: незаметно открыва-
лись глаза, и он продолжал работу.
Однажды, зайдя в перевязочную и
увидев Якова Сергеевича, я оклик-
нул его, но раненые с этого и других
столов, подняв указательные паль-
цы, зашикали на меня, а ближайший
шепотом сказал: «Не тревожьте,
пусть доктор немножко отдохнет». И
тогда я заметил, что голова доктора
покоится рядом с разбинтованной
раной солдата.

Война продолжалась. Уже в пути
следования на Будапешт я получил
новое назначение, а наш госпиталь
двинулся по прежнему маршруту.

Позже я узнал, что в конце вой-
ны Я. С. Талызин был награжден ор-
деном Красной Звезды, а в 1949 го-
ду одним из первых в Курганской
области получил почетное звание
заслуженного врача РСФСР».

В ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ
ПРОВОЖАЛ ВЕСЬ ГОРОД

Приехав в Куртамыш после де-
мобилизации в декабре 1945 года,
Яков Сергеевич вернулся к работе
главврача. Еще несколько лет после
войны он оставался всё таким же не-
утомимым тружеником. Минувшая
война с ее утратами и слишком на-
пряженный для 68-летнего человека
режим работы не могли не отразить-
ся на сердце доктора. В марте 1952
года, после перенесенного прямо у
операционного стола инфаркта, его
не стало. В последний путь всена-
родного любимца провожало бук-
вально всё население Куртамыша.
Потомки и земляки Якова Сергееви-
ча Талызина могут по праву гор-
диться им – Почетным гражданином
города, одна из улиц которого носит
его славное и незабвенное имя.

НАШИ НОВОСТИ t.me/MURAVLENKO_24 Telegram

«Пусть доктор немножко отдохнёт»
Раненые бойцы берегли сон фронтового хирурга
ПАМЯТЬ ЖИВА

Моя дочь знает, что в ее семье есть свои герои,
внесшие весомый вклад в общую победу над врагом

Q

Куртамыш, 1946 г. Первое послевоенное лето.
Главврач Я. С. Талызин с женой и коллегами

Q

ИЗ НАГРАДНОГО ЛИСТА
�(��,��� &��� $�"�!��$�-
(�#� � , � $���� 1-� 
'�"%"��(�#� �  $������.
� #!�$��., � $ " �
"�� $�� # !�"��"%�� �
�� 250 %, ��!�$��
���#�%��+ $. ���+��� �. �.
� !�"� � ��## � � 
! #$%!����. "����+'
� .���"�-&��"��� 1945 � ��
��  $������. �� �+' ���
#%$����,  !�"�"%.
�  ���+��. �� $� ��%-
! � *, "����+�. � �,�%�$#.
� �,)�� %�������� �
��$ "�$�$ � #"��� "����+'.
��#, #� � �� � ��$���
�"�(���+�  !+$ !�"����$
� � �+� �"�(��, ! �� $�-
�����. �' � !"��$�(�#� �
'�"%"��(�#� � "�� $�.

Военврачи 40-х. В центре – фронтовые друзья В. К. Видута
(второй слева) и Я. С. Талызин

Юлия СИДАРЮК. Фото из семейного архива ТАЛЫЗИНЫХ

Q
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здоровый образ жизни

НАШИ НОВОСТИ twitter.com/muravlenko_24

ВСЕ МЫ ХОТИМ ВИДЕТЬ
СВОИХ ДЕТЕЙ ЗДОРОВЫМИ
И СЧАСТЛИВЫМИ,
НО НЕ ВСЕГДА ОСОЗНАЕМ,
ЧТО СЕКРЕТ ИХ УСПЕХА
КРОЕТСЯ В ПРАВИЛЬНОМ
ФИЗИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ.
КАК ВЫЗВАТЬ И УДЕРЖАТЬ
ИНТЕРЕС НАШИХ ДЕТЕЙ
К ЗАНЯТИЯМ
ФИЗКУЛЬТУРОЙ И СПОРТОМ,
ЗДОРОВОМУ И АКТИВНОМУ
ОБРАЗУ ЖИЗНИ?
КАК ПОМОЧЬ ИМ
НЕ УТРАТИТЬ ЭТОТ ИНТЕРЕС
ПРИ ПЕРЕХОДЕ ИЗ
НАЧАЛЬНОЙ ШКОЛЫ
В СРЕДНЮЮ? ОТВЕТЫ
НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ
ПРОЗВУЧАЛИ НА СОВЕЩА-
НИИ ПО ФИЗИЧЕСКОМУ
РАЗВИТИЮ ДЕТЕЙ, КОТОРОЕ
ПРОШЛО ВО ВТОРОЙ ШКОЛЕ.

По словам заместителя главы
Администрации города по социаль-
ной политике Елены Молдован, от-
крывшей совещание, в организации
детских спортивных мероприятий
2017 год оказался прорывным.

– Нам удалось объединить уси-
лия сотрудников спортивных, меди-
цинских, общеобразовательных уч-
реждений и выстроить понятную си-
стему взаимодействия по развитию
наших детей, – отметила Елена Вик-
торовна. – Если в 2017 году мы мно-
го работали в детских садах, то в
2018 году основное внимание будет
направлено на школы.

ВМЕСТЕ МЫ < СИЛА
Взаимодействие спортивных уч-

реждений с детсадами и школами
города, налаженное в 2017 году,
имеет огромное значение. Летом
сотрудники Центра тестирования
принимали нормативы комплекса
ГТО у воспитанников пришкольных
оздоровительных лагерей и детских
садов. Акции проходили в детских
садах «Дельфин», «Оленёнок», «Сол-
нышко», во второй и пятой школах, а
также в Центре организации и про-
ведения спортивных мероприятий
«Ямал». Благодаря сотрудникам
Центра спорта «Муравленко» и
управления образования более 700
ребят получили первоначальные на-
выки плавания в рамках акции «Нау-
чись плавать». Сотрудники спортив-
ных учреждений города проводили

оздоровительные мероприятия и за-
рядки в детских садах. Малыши по-
сещали лыжную базу, хоккейный
корт, стрелковый тир, плавательный
бассейн.

Одним из важных спортивных
событий прошедшего года стал
проведенный в октябре фестиваль
ВФСК «ГТО» среди юных спортс-
менов города. Мероприятие по-
зволило выявить лучших ребят,
еще не принимавших участие в
тестировании.

– Такой же фестиваль надо про-
вести и в школах города. Это помо-
жет определить детей, готовых к
выполнению комплекса ГТО, – об-
ратился к коллегам начальник
управления физической культуры и
спорта Администрации города Ар-
кадий Кондратов. – Наша общая
задача состоит в том, чтобы сорок
процентов всех участников тести-
рования выполнили нормативы
комплекса ГТО. Сейчас этот про-
цент у нас очень низкий (из полуто-
ра тысяч участников с задачей
справились только треть ребят), на-
до его повышать. И над этим пред-
стоит работать всем участникам
образовательного процесса – пе-
дагогам, родителям, ученикам, спе-
циалистам из сферы спорта и обра-
зования.

ЗДОРОВЫМ БЫТЬ МОДНО
Для того чтобы наши дети росли

крепкими и здоровыми, сегодня в
городе созданы все условия. В дет-
ских садах есть современные спор-
тивные залы, оснащенные необходи-
мым оборудованием, а в некоторых
даже бассейны – в детском саду
«Непоседы» и «Дельфин». Большое
внимание уделяется здоровому пи-
танию детей. Приобретены приборы
измерения нитратов в продуктах, ре-
гулярно проводятся дни здорового
питания, дни национальной кухни и
другие мероприятия.

На протяжении прошедшего го-
да сотрудники детских садов актив-
но занимались физкультурно-оздо-
ровительной деятельностью. Ре-
зультатом этой работы стал город-
ской конкурс «От детского сада –
к рекордам», итоги которого были
озвучены под бурные аплодисмен-
ты участников совещания. Победи-

телем конкурса стал коллектив
детского сада «Дельфин». Второе
место занял детский сад «Тере-
мок», третье – детский сад «Непо-
седы». В номинации «Лучший опыт
организации по введению комплек-
са ГТО в ДОУ» отмечена работа
коллектива детского сада «Сне-
жинка», в номинации «Лучший опыт
в организации сетевого взаимо-
действия в ДОУ по физкультурно-
оздоровительной работе» – детско-
го сада «Оленёнок».

Опыт детских садов будет приме-
няться в школах города, где подоб-
ный конкурс пройдет в этом году.

ЧТО ЖДЁТ
ШКОЛЬНИКОВ?

В октябре прошлого года ини-
циативная группа сотрудников уч-
реждений здравоохранения, обра-
зования и спорта провела форсайт-
сессию по изучению проблемы фи-
зического развития детей. Специа-
листы отметили неподдельный ин-
терес дошкольников к занятиям
физкультурой. В то же время стало
понятно, что при переходе из на-
чальной в среднюю школу дети те-
ряют желание посещать уроки физ-
культуры. Как его вернуть?

Инициативной группой опреде-
лено несколько направлений созда-
ния устойчивого интереса школьни-
ков к систематическим занятиям
физкультурой. Большой стимул –
встречи ребят с известными спорт-
сменами, на которых они могут рав-
няться. Несомненно, интерес вызо-
вет и использование мобильного
приложения «Я здоров!», которое
специалисты предлагают внедрить
в наши школы. С его помощью ребе-
нок сам сможет отслеживать, к при-
меру, сколько шагов он сделал за
день, сколько калорий употребил за
завтраком, какие у него пульс и дав-
ление. В настоящее время ведется
поиск возможностей для разработ-
ки этого приложения.

Наверняка порадует школьников
и создание привлекательных, посто-
янно действующих зон активности,
где они смогут в свободное время в
течение дня воспользоваться люби-
мым тренажером, скакалкой, обру-
чем. Младшим школьникам придет-
ся по душе «тропа здоровья» с опре-
деленными физическими испыта-
ниями, когда, например, в столовую
можно будет попасть, только пере-
прыгнув через «канаву».

Кроме того, в одной из школ в
этом году планируется создать уни-
версальный спортзал-трансформер,
позволяющий снизить травматизм в
школе до минимума. В таком зале
можно будет заниматься на трена-
жерах, а также гимнастикой, акро-
батикой, настольным теннисом. Его
изюминка – многочисленные откры-
тые ниши, куда можно легко поме-
стить временно не использующиеся
спортивные снаряды, мебель и ин-
вентарь. Специалисты уверены: в по-
добных залах дети с большим жела-
нием будут заниматься физкульту-
рой, чем в стандартных школьных
спортзалах.

Влюбиться в физкультуру
детям помогут фестивали ГТО, мобильные приложения и спортзалы-трансформеры
ПЕРСПЕКТИВЫ

Анатолий ГРИБАНОВ,
главный специалист
управления образования:

– Мы сделали вывод, что детям нужна
всесторонняя физическая подготовка. Ребе-
нок может быть увлечен каком-то одним ви-
дом спорта, но при этом ему надо научиться
плавать, бегать на лыжах, отжиматься, под-
тягиваться, прыгать.

Все мы очень хорошо поработали в 2017 году: обновлена мате-
риально-техническая база детских садов, проведены мастер-классы,
зарядки с чемпионами, в которых участвовали не только дети, но и
педагоги, различные спортивно-массовые акции и праздники в
спортивных учреждениях города с детьми и их родителями.

Победы на окружных фестивалях ГТО относятся к личным до-
стижениям того или иного ребенка, а мы должны создать условия,
чтобы каждый из них смог достичь успеха. Это сверхзадача, которую
придется решать не один год, но мы попробуем.

КОММЕНТАРИЙ

Юлия СИДАРЮК. Фото из архива «НГ»



МЯСНЫЕ БЛЮДА, ХОЛОДЕЦ, ЗАЛИВНАЯ РЫБА,
ВЫПЕЧКА… ПОСЛЕ ЗИМНИХ КАНИКУЛ УЖЕ
НЕ ХОЧЕТСЯ ВИДЕТЬ НА СТОЛЕ ТЯЖЕЛУЮ ПИЩУ.
А ЧТО МОЖНО ПРИГОТОВИТЬ ЭТАКОЕ ЛЕГКОЕ
И ПОЛЕЗНОЕ? НА ЭТОТ ВОПРОС ЗНАЕТ ОТВЕТ
ШЕФ/ПОВАР СЛУЖБЫ ДОСТАВКИ ВКУСНОЙ ЕДЫ
0САКУРА1 НИКОЛАЙ КАРФИДОВ.

– Николай, я смотрю, производственный процесс от-
лажен до мелочей. Чистота. Всё на своих местах. Работа
кипит. Без преувеличения, коллектив, как улей. Кто-то
пиццу делает, кто-то роллы крутит, кто-то колбаски жа-
рит… Шутят, улыбаются.

– У нас коллектив дружный. Профессионализм – главная
черта каждого повара. Мы не боимся брать в свою команду
новичков без опыта работы. Многие, кто сегодня здесь трудит-
ся, пришли совершенно из разных сфер деятельности. Учили,
делились и делимся опытом. Знаете, что главное? Желание
освоить поварские премудрости. Если оно есть – значит, всё
получится. Именно так в 99 процентах случаев и происходит.
Не скрою, некоторые повара, набравшись опыта, уходят в дру-
гие организации. Это нормально. Но при встрече они всегда
благодарят – это дорогого стоит.

– Сейчас в интернете есть масса рецептов салатов с
лососем. Какой вы бы предложили читателям «НГ»?

– Рекомендую «Салат с фунчозой и морепродуктами».
Для приготовления одной порции потребуются 150 грамм
«стеклянной» лапши, по 30-40 грамм лосося, креветок, осьми-
ножек (или мидий), по 15 грамм моркови, болгарского перца,
зеленой стручковой фасоли (замороженной). Итак, приступаем.
Мясо лосося отделяем от костей и нарезаем кубиками. С кре-
веток снимаем панцирь, вынимаем внутренности и разрезаем
пополам. Осьминожек и мидий промываем. Болгарский перец
и морковь шинкуем соломкой. На разогретой сковороде в
оливковом масле поочередно обжариваем рыбу, морепродук-
ты, затем овощи (они должны остаться хрустящими) примерно
по полторы минуты.

Фунчозу опускаем в кипяток, через 30 секунд – полторы
минуты вынимаем и откидываем на дуршлаг.

Еще не остывшие ингредиенты выкладываем на блюдо.
Сверху поливаем соусом из апельсина и оливкового масла или
бальзамическим соусом, посыпаем кунжутом. Салат подается
в теплом виде.

– Какой салат можно сделать, приложив при этом ми-
нимум усилий?

– Рекомендую приготовить «Салат из тигровых креве-
ток». Для этого берем: 5-6 тигровых креветок, 100 грамм мик-
са салатов (это могут быть айсберг, пекинская капуста, листья
салата), чайную ложку кедровых орехов, 4 томата черри,
10 грамм бальзамического соуса, 20 грамм пармезана, 1 сто-
ловую ложку оливкового масла.

Креветки чистим и слегка обжариваем на оливковом мас-
ле. На салатный микс, сбрызнутый оливковым маслом, выкла-
дываем креветки, томаты черри, кедровые орехи. Сверху укра-
шаем треугольниками из пармезана. Поливаем заправкой. Её
готовим из бальзамического соуса, 1 столовой ложки сока
апельсина и 10 грамм лимона. Соль и сахар по вкусу.

– Авокадо считается очень полезным. Что порекомен-
дуете приготовить с этим заморским фруктом?

– «Овощной салат с лососем». Берем 80 грамм лосося,
100 грамм листьев салата, 30 грамм авокадо, 30 грамм огур-
ца, 15 грамм красного лука, 1 столовую ложку оливкового мас-
ла, 5-10 грамм лососевой икры.

На листья салата выкладываем слегка обжаренные на олив-
ковом масле кусочки лосося, причем рыбу надо предварительно
замариновать в оливковом масле и специях. Выкладываем аво-
кадо и огурцы, нарезанные перьями. Кладем лук, нашинкованный
соломкой. Последний штрих – украшаем салат икрой лосося. По-
ливаем блюдо заправкой, её готовим из 15 грамм бальзамиче-
ского соуса, равных частей (по 1 столовой ложке) оливкового мас-
ла, сока апельсина и 10 грамм лимона. Соль и сахар по вкусу.

– Впереди Татьянин день, День защитника Отечества.
Какой напиток вы бы посоветовали приготовить к празд-
ничному столу?

– Я думаю, многим понравится глинтвейн. Этот напиток го-
товится за 10-15 минут. Берем 300 миллилитров сухого крас-
ного вина, 10-20 грамм мёда или сахара, 1 палочку корицы,
2 горошины душистого перца, 1 яблоко, 1 грушу.

Вино прогреваем на слабом огне до температуры 80 ºС, но
ни в коем случае не кипятим. Пар пошел – добавляем крупно
нарезанные фрукты, немного томим, но уже при меньшей тем-
пературе. В середине приготовления кладем корицу, в конце –
перец и мёд. Напиток процеживаем, разливаем по высоким бо-
калам и подаем горячим.

Нина ГУЛЬТЯЕВА
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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дело вкуса

Проявите свойственные вам добросо-
вестность и пунктуальность, обратите
пристальное внимание на мелочи, и
вам не придется исправлять свои ошиб-
ки. Постарайтесь меньше критиковать
коллег по работе, они и так всё поймут.

Даже если вам не слишком нравится
нынешнее место работы, не спешите
искать новую сферу приложения своих
трудовых ресурсов. Деловые знакомства
будут полезны и приятны.

Присмотритесь к «подводным течени-
ям» на работе, чтобы не оказаться в сто-
роне от самых важных событий. В вы-
ходные займитесь личной жизнью, звез-
ды обещают вам нечто романтическое.

Некоторые люди из вашего окружения
наконец-то покажут свои истинные ли-
ца. Кроме того, такая откровенность по-
зволит вам разобраться, кто вам враг, а
кто друг.

Стремление к самосовершенствованию,
под знаком которого должна пройти эта
неделя, пойдет вам на пользу. Однако
опасайтесь ложных авторитетов, рядом
с вами может оказаться обаятельный,
но пустой человек или даже обманщик.

Не стоит тратить слишком много вре-
мени на строительство воздушных зам-
ков. Гораздо полезнее позаботиться о
земном. Желательно не показывать
окружающим своё нетерпение, иначе
все дела могут пойти наперекосяк.

У вас есть прекрасная возможность
обозначить и начать реализовывать
масштабные планы. Рекомендуется
проявить активность и настойчивость.

Мир оценит все ваши таланты и способ-
ности по достоинству. Добиться призна-
ния и уважения вам помогут творче-
ское мышление, корректность, терпе-
ние и тактичность.

Если вы хотите продвинуться по слу-
жебной лестнице, старайтесь излагать
свои мысли предельно ясно и кратко.
Знакомые могут посвятить вас в тайны
своей личной жизни.

Не позволяйте злоупотреблять вашей
добросовестностью. Не стоит пытаться
работать за всех и брать на себя всю
ответственность. Следует остерегаться
чрезмерной импульсивности в делах.

Не бойтесь новых начинаний, но при
этом соразмеряйте с реальностью свои
силы. Погружаясь в работу, не забывай-
те, что еще существуют и другие жиз-
ненные сферы.

Эта неделя не слишком подходит для
того, чтобы говорить о себе, с кем бы вы
ни вели беседу. В субботу насладитесь
покоем, уютом и тишиной.

/По материалам интернет-изданий/

АСТРОПРОГНОЗ
ОВЕН

ТЕЛЕЦ

БЛИЗНЕЦЫ

РАК

ЛЕВ

ДЕВА

ВЕСЫ

СКОРПИОН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

на «Русском радио», СТС, ТНТНОВОСТИ НАШЕГО ГОРОДА

Микс салатов
от шеф-повара Николая Карфидова

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО
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.ПОРЯДОК ДОЛЖНО НАДЗИРАТЬ.
ИНАЧЕ РУХНЕТ ГОСУДАРСТВО/ -
ЭТУ ФРАЗУ КЛАССИКА МОЖНО
СЧИТАТЬ НЕГЛАСНЫМ ДЕВИЗОМ
СЛУЖБЫ, КОТОРАЯ ПОЧТИ
ТРИ СОТНИ ЛЕТ СТОИТ НА СТРАЖЕ
ГОСУДАРСТВЕННОГО ЗАКОНА -
РОССИЙСКОЙ ПРОКУРАТУРЫ.
ИСТИННОЕ СЛУЖЕНИЕ ИНТЕРЕСАМ
ГОСУДАРСТВА, БЕСПРЕКОСЛОВНОЕ
ИСПОЛНЕНИЕ СВОЕГО ДОЛГА,
ПРИНЦИПИАЛЬНОСТЬ
И БЕЗУПРЕЧНАЯ ПРЕДАННОСТЬ
РОДИНЕ ОТЛИЧАЮТ
СОТРУДНИКОВ ЭТОГО ВЕДОМСТВА.
В ПРЕДДВЕРИИ ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО
ПРАЗДНИКА - ДНЯ РАБОТНИКА
ПРОКУРАТУРЫ - МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ
С ПРОКУРОРОМ ГОРОДА МУРАВЛЕНКО
ЮРИЕМ ВЯЧИНЫМ.

– Юрий Алексеевич, вы полтора года
возглавляете прокуратуру города. Каковы
ваши впечатления от работы в Муравленко?

– Могу сказать, что здесь есть особенность,
которую я за всё время своей службы не встре-
чал нигде. По роду деятельности часто прихо-
дится работать с документами, где указаны ан-
кетные данные муравленковцев. Я обратил
внимание, что все люди родом из разных ре-
гионов – в основном, бывших союзных респуб-
лик: Молдавии, Беларуси, Украины, Казахстана,
Азербайджана, республик Средней Азии. И мне
импонирует то, что здесь не оценивают людей
по принадлежности к той или иной националь-
ности. Люди с разными этническими корнями
уважают друг друга и живут в согласии. За
время своей работы я не припомню ни одного
конфликта на национальной почве. Это очень
приятно.

Что касается самого города, то вечерами,
после работы, я довольно часто гуляю по его
улицам. Атмосфера спокойствия доставляет
мне большое удовольствие.

– У вас есть опыт работы в разных го-
родах России. В 2016 году вы приехали на
Север. Если говорить о подходах к профес-
сиональной деятельности, сильно они от-
личаются, в зависимости от региона?

– Больших отличий я не вижу, а вот направ-
ления деятельности уже зависят от специфики
того или иного субъекта. Например, если гово-
рить о Чеченской Республике, то там я работал в
самый разгар антитеррористической операции.
Основное направление деятельности было свя-
зано с надзором за спецоперациями, или так на-
зываемыми зачистками, расследованием уго-
ловных дел в отношении боевиков незаконных
вооруженных формирований. Костромская об-
ласть – это лесная область, поэтому основной
упор делался на борьбу с «черными лесорубами».
Саратовская область, с моей точки зрения, – это
традиционная российская глубинка. Соответ-
ственно, и проблемы традиционные: дороги,
ЖКХ, заработная плата. Здесь, на Севере, на-
верное, главная особенность – это сложные кли-
матические условия. А что касается проблем, с
которыми мы работаем, то они не сильно отли-
чаются от тех, что есть в других регионах.

– В прошлом году прокуратура отмети-
ла 295-летний юбилей. Как изменились за-
дачи этого ведомства со временем и что
является приоритетным в работе службы
сегодня?

– Нашей службе почти 300 лет. Возраст со-
лидный, не многие могут таким похвастаться. На
протяжении всех этих трех столетий задачи пе-
ред прокуратурой ставили главы государства,
исходя из конкретного исторического отрезка
времени, сложившейся экономической ситуа-
ции. Если говорить о сегодняшних задачах, то их
по-прежнему нам ставят президент и генераль-
ный прокурор. В условиях продолжающегося
экономического кризиса наше ведомство наце-

лено на соблюдение трудовых прав граждан, в
том числе своевременной и полной выплаты за-
работной платы, защиту малого бизнеса. И, ра-
зумеется, традиционной остается задача по
борьбе с преступностью.

– Работы много, это факт. А сколько че-
ловек сегодня трудится в городской проку-
ратуре и как удается справляться с боль-
шим объемом работы?

– Работы, действительно, хватает. И с года-
ми ее количество не уменьшается, а только ра-
стет. При этом штатная численность нашей
структуры не увеличивается. Сегодня в город-
ской прокуратуре вместе со мной работают
всего шесть оперативных сотрудников. Поэто-
му для выполнения поставленных задач нам
нередко приходится использовать и личное
время. Задерживаемся на работе до позднего
вечера, в случае необходимости трудимся и в
выходные. Иначе нельзя!

– Не могу не задать другой вопрос: со-
трудники прокуратуры в силу специфики
деятельности не привязаны к одному кон-
кретному месту работы, региону. Трудно
жить такой жизнью?

– Человек, когда выбирает профессию,
должен понимать, что его в дальнейшем ждет.
Это относится и к нашей службе. Законода-
тельством установлено, что сотрудник проку-
ратуры, в частности, прокурор, может только
определенное время занимать эту должность.
Отработал один, максимум два срока – и пере-
езд. Это непросто, потому что приходится ме-
нять привычную обстановку, оставлять друзей.
С другой стороны, у молодых сотрудников ве-
домства должна быть возможность карьерно-
го роста, что невозможно без постоянной рота-
ции. Но для нас это ожидаемо. Это просто из-
держки нашей профессии.

– Вы никогда не жалели о сделанном
выборе?

– Я люблю свою работу – более 25 лет тру-
довой деятельности позади. Поэтому остается
просто идти по выбранному пути. А вот моло-
дежи я стараюсь сразу донести всю суть дея-
тельности прокуратуры. Тот образ, который ри-
суется в прессе, на телевидении – образ ро-
мантический, и это не совсем верно. На деле
наша работа – это гора бумаг, которые необхо-
димо перебрать за день, вникнуть в каждую
проблему. Это постоянное отсутствие свобод-
ного времени. Не так давно ко мне приходили
молодые люди, будущие выпускники, которые
интересовались, куда поступить, чтобы потом
трудиться в прокуратуре. Я просто посоветовал
им понаблюдать за нашими сотрудниками в те-
чение нескольких недель и понять: готовы ли
они к такому напряженному темпу работы.

Был в моей жизни и такой случай: на ста-
жировку в прокуратуру пришел студент юриди-
ческого вуза. После трех месяцев практики он
отказался от мысли работать в прокуратуре.
Понял, что это не его. Откровенно и честно! По-
тому что не стоит делать то, к чему душа не ле-
жит. На мой взгляд, в прокуратуре должны ра-
ботать, в первую очередь, добросовестные лю-
ди, понимающие всю меру ответственности,
возложенной на них.

– Под вашим началом трудятся именно
такие люди?

– У нас в этом году коллектив обновился
процентов на 30. Пришли новые сотрудники. Со
своим жизненным и профессиональным опы-
том, со своей позицией, характером. В том чис-
ле и девушка, выпускница вуза, уроженка Му-
равленко Регина Петрова. За полгода она ус-
пешно влилась в коллектив, показала хорошие
знания и навыки. Это не может не радовать.

– Действительно ли прокуратура сегод-
ня – это открытое для граждан ведомство?

– Смотря что подразумевать под открыто-
стью. Если имеется ввиду возможность загля-
нуть в любой документ, который находится на
столе у прокурора, то это неприемлемо! Мы
много работаем с людьми, и часто – с очень не-
приглядными сторонами их жизни. А ведь у
каждого есть родители, супруги, дети. Поэтому
подача информации в этом случае должна
быть очень деликатной, чтобы не задевать чув-
ства других людей.

А вот с открытостью дверей прокуратуры
для населения я полностью согласен. Специфи-
ка нашего учреждения в том, что мы можем
принять любую жалобу. В других контролирую-
щих или надзирающих органах этого нет. Допу-
стим, в трудовой инспекции рассматриваются
трудовые права, в жилищной – разрешаются
коммунальные споры. Мы принимаем граждан
с любыми проблемами. Смотрим, можем ли са-
ми помочь, или направляем человека в тот ор-
ган, который сделает это грамотно и законно.

– Юрий Алексеевич, наступил 2018 год.
На что в первую очередь будет сделан
упор в вашей работе?

– В 2018 году главное политическое собы-
тие – это выборы президента России. Очень
многое зависит от того, кто станет во главе го-
сударства, поэтому выборы должны пройти
честно, прозрачно, законно. Именно эту задачу я
и вижу первоочередной для нашей службы. Во
всяком случае, на ближайшие три месяца. Ну и
те традиционные вопросы, о которых я говорил
выше, всё многообразие направлений нашей
деятельности потребует усилий и внимания.

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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Юрий Вячин:
«В прокуратуре должны работать
только добросовестные люди»

Уважаемые
сотрудники и ветераны
органов прокуратуры!

Поздравляю вас с профессиональным
праздником и 296-летием со дня образо-
вания ведомства!

Достойно продолжая дела и традиции
своих предшественников, прокуратура
страны стоит на страже законности и пра-
вопорядка, укрепления основ правового го-
сударства и защите прав наших граждан.
Свой весомый вклад в решение стратегиче-
ских задач государства и общества вносят и
представители ямальской прокуратуры.

Сегодня вами успешно проводится эф-
фективная и комплексная работа в борьбе
с коррупцией, терроризмом и преступно-
стью, нарушением прав ямальцев в соци-
ально-трудовых отношениях, ЖКХ и дру-
гих сферах. Важно, что в своей деятельно-
сти и правоприменительной практике вы
руководствуетесь не только долгом служ-
бы и высочайшей ответственностью за
торжество Закона, но и спокойствием и
благополучием наших земляков.

Уверен, что и в дальнейшем вы с че-
стью будете нести свою нелегкую службу,
беречь и приумножать традиции ветера-
нов, крепить прокурорский надзор на
Ямале своим профессионализмом, пре-
данностью делу и Отечеству.

От всей души желаю всем крепкого
здоровья, благополучия и счастья в
семьях, дальнейших успехов в ответ-
ственном служении людям, обществу и
государству!

Губернатор ЯНАО
Дмитрий КОБЫЛКИН
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Надежные стражи закона и правопо-

рядка, вы обеспечиваете соблюдение прав
и свобод граждан, их экономическую и со-
циальную безопасность. Ваша деятель-
ность требует не только компетентности
и мужества, но и принципиальности и
ответственности. От вас зависит вера лю-
дей в силу закона, уважение к его нормам.

Борьба с преступностью, противодей-
ствие коррупции, контроль для пресече-
ния вседозволенности и безнаказанности
чиновников всех уровней – незыблемые
приоритеты вашей ежедневной работы.

Чувство уважения и гордости рождает-
ся от мысли, что в городе Муравленко
трудятся квалифицированные юристы,
которые дорожат своей профессиональ-
ной честью и добросовестно исполняют
служебные обязанности.

Выражаю признательность ветеранам
и работникам прокуратуры за соблюде-
ние чести мундира. Искренне желаю здо-
ровья и бодрости, семейного благополу-
чия и добра!

Глава города
Александр ПОДОРОГА
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Примите искренние поздравления с

профессиональным праздником – Днём
работника прокуратуры Российской Феде-
рации!

Меняются времена и эпохи, но проку-
ратура всегда стояла и стоит на страже
интересов государства и ее граждан. С мо-
мента своего создания прокуратура Рос-
сии являлась единственным органом, ку-
да без труда мог обратиться с жалобой
или просьбой абсолютно любой житель
страны. Совершенно не важны были его
происхождение и положение в обществе.
В наше время каждый гражданин также
может обращаться в прокуратуру по всем
животрепещущим проблемам.

Вы служите гарантом законности и по-
рядка в обществе, успешно выполняя
функции по защите конституционных
прав и свобод граждан, соблюдению зако-
нодательства в борьбе с преступностью и
коррупцией, реализации правовой поли-
тики государства в целом.

От всей души желаю вам счастья, здо-
ровья, благополучия, дальнейших успе-
хов и новых достижений в работе!

Председатель Городской Думы
Светлана КАМЕНСКАЯ

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!



ГОСУДАРСТВО ПОСТАВИЛО ЗАДАЧУ
СОКРАТИТЬ КОЛИЧЕСТВО ДЕТЕЙ В
ДЕТСКИХ ДОМАХ И УСТРОИТЬ ИХ В
СЕМЬИ. ДОБИВАТЬСЯ НЕПЛОХИХ
РЕЗУЛЬТАТОВ В ЕЕ РЕШЕНИИ
ПОМОГАЕТ КАК ФИНАНСОВАЯ, ТАК И
ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ ПОДДЕРЖКА
ПРИЕМНЫХ РОДИТЕЛЕЙ. О ТОМ, КАК
ЭТА ЗАДАЧА РЕШАЕТСЯ В МУРАВЛЕН+
КО, РАССКАЗАЛА НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА
ОПЕКИ И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА УПРАВЛЕ+
НИЯ ОБРАЗОВАНИЯ МАЙЯ СУМИНА.

– Майя Викторовна, вы уже не первый
год возглавляете отдел опеки и попечи-
тельства управления образования нашего
города. Как сегодня обстоит дело с
устройством детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, в Мурав-
ленко?

– Я могу отметить, что наш город сегодня
занимает одно из ведущих мест в округе по ре-
шению этого вопроса, а именно: все дети-сиро-
ты и дети, оставшиеся без попечения родителей,
в Муравленко устраиваются в семьи. Приведу
несколько цифр – в 2015 году у нас было 8 та-
ких детей, в 2016-м – 11, в 2017-м – 8. Ни один
ребенок не отправлен в детский дом. Этому
способствуют тесное взаимодействие всех уч-
реждений системы профилактики города, а
также системная и комплексная работа спе-
циалистов нашего отдела. Мы предпринимаем
всё возможное для того, чтобы дети не попа-
дали в детские дома. Предпочтение отдается,
прежде всего, родственникам, но немало у нас
и тех, кто готов стать опекунами, попечителями
или приемными родителями.

– Много ли подобных семей сегодня в
городе?

– Всего у нас на учете 43 замещающих
семьи, в них воспитываются 65 опекаемых де-
тей. Случаев отмены усыновления, опеки или
попечительства, фактов возврата детей-сирот
в нашем городе нет.

– Кто может стать приемным родите-
лем или опекуном? Что для этого необхо-
димо сделать?

– Это может быть любой человек, изъявив-
ший желание взять в семью детей-сирот или
детей, оставшихся без попечения родителей.
Но в соответствии с действующим законода-
тельством имеются некоторые ограничения. А
именно: отсутствие судимости по статьям, ка-
сающимся преступлений против личности,
ограничения по медицинским показаниям –
отсутствие заболеваний, препятствующих
быть замещающим родителем, они включены
в соответствующий Перечень.

Первый шаг, который необходимо предпри-
нять, – обратиться в отдел опеки и попечитель-
ства, написать заявление для зачисления в Шко-
лу приемных родителей, пройти трехмесячное
обучение, а также психологическое тестирова-
ние, направленное на выявление ресурсов, по-
тенциала и рисков предполагаемого кандидата
и его близких по принятию ребенка в семью.

– Что дает обучение в Школе прием-
ных родителей?

– В первую очередь, это помогает нам по-
нять мотивы людей. Большая часть обучения
связана именно с психологической оценкой
потенциальных приемных родителей. Психо-
лог проводит беседы, опросы, которые позво-
ляют определить, насколько человек готов
принять в семью чужих детей. Потому что это
колоссальный труд. Необходимо быть готовы-
ми к тому, что понадобится время на адапта-
цию детей в новой обстановке. В большинстве

случаев у этих ребят сложные судьбы, и необ-
ходимо сделать всё, чтобы их сердца оттаяли.
Их надо искренне любить, всячески поддер-
живать, уважать их мнение, а не все, возмож-
но, готовы к этому.

В 2015 году, например, из 16 кандидатов,
прошедших обучение в Школе приемных роди-
телей, заключение о возможности быть опеку-
ном получили 13, и 14 в 2016 году из 22-х кан-
дидатов, подавших заявление. В 2017 году та-
кие заключения получили 15 человек, из них
трое проходили обучение в предыдущие годы.
Я считаю, что это еще один из факторов, кото-
рый помогает в нашем городе достигать имен-
но тех результатов, о которых я говорила выше.
Мы уже на ранних стадиях работаем с будущи-
ми замещающими родителями и настраиваем
их на то, чтобы их шаг был обдуманным.

– Майя Викторовна, насколько я пони-
маю, подобные семьи в нашем городе не
остаются без внимания с вашей стороны.
Какая помощь им оказывается?

– Вы правы. Мы всегда тесно взаимодей-
ствуем с замещающими семьями. И не только
мы. С каждым замещающим родителем Цен-
тром социального обслуживания заключен
договор о сопровождении. Оказывается соци-
альная, педагогическая, психологическая,
юридическая помощь.

В школах и дошкольных учреждениях дети,
воспитывающиеся в приемных семьях, также на-
ходятся под наблюдением и при первых тревож-
ных сигналах в работу включаются психологи и
мы. Именно это позволяет нам на ранних стади-
ях выявлять и решать проблемы, которые могут
появляться, например, во взаимоотношениях
приемных родителей и детей. Специалисты на-
шего отдела тоже постоянно общаются с заме-
щающими родителями, посещают их, оценивают
условия, созданные для детей.

Регулярно проводятся собрания опекунов,
на которых рассматриваются изменения в за-
конодательстве по опеке и попечительству,
вопросы организации летнего отдыха детей,
обучения в вузах и ссузах, обсуждаются про-
блемы воспитания в соответствии с возраст-
ными особенностями детей.

Опекуны и попечители получают и доста-
точную финансовую поддержку, которая по-
зволяет им содержать принятых в семью де-
тей, обеспечивать их всем необходимым для
полноценной жизни.
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Колоссальный труд
Быть приёмным родителем непросто

Статистические данные
2014 2015 2016 2017

Количество выявленных в Муравленко 8 8 11 8

детей-сирот и детей, оставшихся

без попечения родителей

Общая численность детей-сирот и детей, 58 50 65 65

оставшихся без попечения родителей

Прошли подготовку в Школе 30 16 22 12

приемных родителей

Получили заключение о возможности 15 13 14 15

быть опекуном

Усыновление Приёмная семья

Формы
семейного
устройства

Основные
требования
к родителям

Процедура
оформления
принятия
ребёнка
в семью

ребенок приравнивается к
кровному, усыновители
принимают на себя все
родительские права и
обязанности

совершеннолетние,
дееспособные граждане, с
постоянным местом житель-
ства, с уровнем дохода выше
прожиточного минимума на
каждого члена семьи

принятие в семью ребенка
на правах воспитуемого в
целях его содержания,
воспитания и образования,
а также для защиты его
прав и интересов

совершеннолетние, дееспособные граждане, имеющие постоянное место жительства

процедура усыновления
происходит по решению
суда

процедура оформления
опеки/попечительства
производится органами
опеки

заключается договор между
органами опеки и
приемными родителями о
передаче ребенка на
воспитание в семью,
возмездная опека

Разрешение на гостевой
режим оформляется в орга-
нах опеки по месту житель-
ства гражданина, а решение
о возможности гостевого
режима для конкретного
ребенка принимает руково-
дитель учреждения, в кото-
ром этот ребенок проживает

вид опеки, при которой
приемные родители (опекуны)
получают от государства
ежемесячное вознагражде-
ние за свой труд по воспи-
танию детей (в семью
принимаются до 8 детей)

форма помощи ребенку без
оформления его постоянного
проживания в семье. Чаще
используется как подготовка
ребенка и семьи к
постоянному размещению на
опеку или усыновление

Опека (до 14 лет)

Попечительство (от 14 до 18 лет)

Гостевая семья
(семья выходного дня,

временное размещение)

несудимые (для всех форм обязательное условие)

***
Мы живем одними заботами,
Мы не делим детей: «мой – не мой»,
Наше счастье, глядите-ка – вот они!
Просто дети земли родной.

Да, не спим мы порою ночами.
Пусть нелегок домашний наш труд.
Но зато мы знаем, что с нами
Дети дом свой родной обретут.

Мы любовь им подарим бескрайнюю,
Сбережем от напасти любой!
Хоть считают порой нас странными,
«Набрала!» – говорят за спиной...

А нам радостно слышать утром
Детский тоненький голосок:
«Здравствуй, мамочка! Я проснулся!»
«Утро доброе, мой сынок!»

И в каком бы краю ни жили.
Мы – РОДИТЕЛИ. Спорить не смейте!
И для нас одно в жизни главное –
Наше счастье – ЛЮБИМЫЕ ДЕТИ!

НАШИ НОВОСТИ t.me/MURAVLENKO_24 Telegram

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ



СЕГОДНЯ Я ХОЧУ РАССКА*
ЗАТЬ ИСТОРИЮ О ЛЮДЯХ,
КОТОРЫЕ СТАЛИ ЛЮБИМЫ*
МИ И НУЖНЫМИ НЕ ТОЛЬКО
ДЛЯ СВОИХ, НО И ДЛЯ
ЧУЖИХ ДЕТЕЙ. НЕТ, НЕ
ПРАВИЛЬНО + ЧУЖИХ ДЕТЕЙ
БЫТЬ НЕ ДОЛЖНО. ПРОСТО
ТАК СЛУЧИЛОСЬ, ЧТО ОНИ
ОСТАЛИСЬ БЕЗ РОДИТЕЛЬ*
СКОГО ПОПЕЧЕНИЯ, А РЯДОМ
С НИМИ ОКАЗАЛИСЬ ДОБРЫЕ
И ОТЗЫВЧИВЫЕ ЛЮДИ.
ТАКИЕ, КАК ЛИЛИЯ
БЕРДНИКОВА И ЕЕ МУЖ
СЕРГЕЙ.

ПЕРВОЕ ЗНАКОМСТВО
Начну издалека. Лилию я знаю

очень давно. Когда я с детьми прие-
хала в Муравленко вслед за мужем,
который здесь работал, семья Берд-
никовых помогала нам устроиться
на новом месте, поддерживала по
мере сил и возможностей. Тогда
еще был жив первый муж Лилии –
Игорь. У них подрастали четверо сы-
новей. Самого маленького Тихона я
в шутку называла «кузнечиком».

Потом Бердниковы решили пе-
реехать в Санкт-Петербург. Пыта-
лись там наладить свою жизнь и
быт. Мы даже как-то ездили к ним в
гости по старой дружбе. Но Игорь
внезапно умер, и Лилии пришлось
самой поднимать детей. О том, что
она вернулась в Муравленко, я узна-
ла случайно. Работа, семья отнима-
ли много времени, и мы потеряли
связь друг с другом и не общались.
Вместе с первой новостью услыша-
ла и другую – Лилия взяла под опе-
ку детей. Меня это не удивило, на-
верное, потому, что в душе я что-то
такое от нее ожидала. Но удивиться
потом мне всё же пришлось.

КАК ВСЁ НАЧИНАЛОСЬ
Сегодня семья Лилии и Сергея

считается самой большой приемной
семьей в Муравленко. Лилия вышла
замуж во второй раз, и вместе с су-
пругом Сергеем взяли на воспита-
ние пятерых детишек. Когда я при-
шла пообщаться с ней по этому по-
воду, то узнала эту женщину совер-
шенно с другой стороны. Оказыва-
ется, к решению стать опекуном Ли-
лия шла всю свою жизнь.

– Началось всё еще в подростко-
вом возрасте. Детьми мы часто слы-
шали, как бабушка корила себя за
потерянную в годы Великой Отече-
ственной войны племянницу. Бабуш-
ка на время определила ее в дет-
ский дом, а потом так и не смогла
отыскать. Детский дом переехал, за-
тем его расформировали. Даже об-
ращение в программу «Жди меня»
не дало никаких результатов. Бабуш-
ка не могла себе этого простить, –
поделилась Лилия. – Позже, во вре-
мя учебы, я познакомилась с девоч-
кой-сиротой, которая в подробно-
стях рассказала о жизни в детском
доме, о трудностях, которые там ис-
пытывают дети. Тогда я дала себе
обещание – вырасту и возьму на
воспитание девочку.

В народе говорят – «обещанного
три года ждут», но Лилия ждала

своего часа почти 40 лет. Сначала
учеба, работа, потом семья, трудно-
сти и проблемы. Лилия родила троих
сыновей, сын первого мужа Игоря
также жил с ними. Муж всегда меч-
тал о дочке.

– Наверное, Бог так распорядил-
ся, чтобы укрепить меня в моем же-
лании, – говорит Лилия.

ЗНАК СУДЬБЫ
Старшие дети выросли, стали

строить свою жизнь. А Лилия вместе с
младшими Павлом и Тихоном верну-
лась в Муравленко. Здесь она позна-
комилась с Сергеем. Их общие знако-
мые как раз взяли на воспитание де-
тей из детского дома, это и стало
толчком для выполнения обещания,
данного еще в подростковом возра-
сте. Тем более, что Сергей и сыновья
тоже поддержали Лилию в добрых
намерениях. Она подала документы в
отдел опеки города, прошла обучение
в Школе приемных родителей.

Однажды ей позвонили и предло-
жили принять в свою семью двоих де-
тишек – брата и сестру. Их маму не-
давно лишили родительских прав, па-
пы у них не было. Данные о ребятах
еще не разместили в базе, поэтому
Лилия знакомилась с ними заочно.

– Я долго думала, как понять, что
это именно те дети, которые мне
предначертаны судьбой. От специа-
листа отдела опеки и попечитель-
ства узнала, что мальчика зовут Да-
ниил, а девочку – Алина. И это стало
для меня своеобразным знаком. Да-
ниил – старинное имя, которое упо-
минается во всех священных книгах.
Я собралась и поехала в город Ры-
бинск Ярославской области. Оттуда
вернулась с сыном и дочкой, – рас-
сказывает Лилия.

Поддержавший жену Сергей
спустя несколько месяцев после то-
го, как Алина и Даниил стали жить
вместе с ними, поближе познако-
мившись с ребятами, еще больше
укрепился в правильности принято-
го решения. Особенно ему вспоми-
наются времена, когда приходилось
забирать их из детского сада.

– Приходишь, наблюдаешь за
другими детьми и видишь, что имен-
но твои проявляют безмерную лю-
бовь. Каждый раз бегут навстречу с
криками «Папа пришел! Папа при-
шел!», обнимают, целуют. Другие ро-
дители, как мне кажется, даже не-
много завидовали. Поэтому когда
Лилия сказала, что ей предлагают
принять в семью еще одного ребен-
ка, сразу же согласился, – говорит
Сергей.

И скоро в их семье появилась
Катя. Она родилась в Санкт-Петер-
бурге. Более пяти лет прожила в
детском доме. Никто не хотел брать
ее в семью из-за проблем со здо-
ровьем – у девочки была задержка
развития, инвалидность. Но Лилия и
Сергей даже здесь нашли знак судь-
бы: «Она просто нас ждала!»

– На самом деле мы очень рады,
что Катя теперь живет у нас. Это
очень добрая, отзывчивая девочка.
Любит животных. Готова каждому,
даже незнакомому человеку прийти

на помощь, – рассказывает Лилия. –
Катя очень хотела жить в семье. Это
необычно. Я много читала о детях-си-
ротах и знаю, что чаще всего где-то
после 10 лет они уже редко согла-
шаются на опеку или усыновление,
привыкают жить в детском доме и
боятся что-то менять.

Позже Лилии начали звонить из
отделов опеки других городов и
предлагать взять ребятишек под
опеку. Так она узнала о Роме и Маше,
которые находились в детском доме
в Иркутской области. Мама у них
умерла, в графе «отец» в свидетель-
ствах о рождении стоял прочерк.

– Мы с мужем оценили свои си-
лы, посоветовались с Павликом, Ти-
хоном и решили, что сможем взять и
этих ребят в семью. Я поехала и при-
везла их в Муравленко, – говорит
Лилия.

ОНИ ВСЕ РАЗНЫЕ
У всех детей разные судьбы. Они

очень трудные и порой даже страш-
ные. Мне приходилось сталкиваться
с такими историями еще во время
работы корреспондентом в Ростов-
ской области. Вместе со специали-
стами комиссии по делам несовер-
шеннолетних я бывала в рейдах по
неблагополучным семьям, видела,
как забирают детей, чтобы спасти их
от голода и побоев. Тогда меня по-
разила неуемная любовь этих детей
к своим нерадивым родителям. Да –
пьют, да – не уделяют внимания, но
главное, что они родители, и они
есть, пусть даже такие. Однако слу-
чай с Ромой и Машей – прямая про-
тивоположность: ребята очень оби-
жены на маму, которая злоупотреб-
ляла алкоголем, постоянно их била и
обижала. Лилия часто разговарива-

ет с ребятами, пытается объяснить,
что их мама просто оказалась сла-
бохарактерной и не смогла спра-
виться с грузом навалившихся на
нее проблем, опустила руки.

– Ни Рома, ни Маша не хотят это-
го понимать. Их обида на маму всё
еще очень сильна. Возможно, прой-
дет время, и мне удастся растопить
их маленькие сердца! – взволнован-
но говорит Лилия.

Все приемные дети разные по
характеру. Рома – энергичный, обая-
тельный мальчик. Маша – спокой-
ная, любознательная. Алина – жи-
вая, веселая. Даниил – молчаливый,
но упорный. Дети занимаются в
кружках и секциях. Рома ходит в
бассейн, на карате и учится играть
на аккордеоне, Катя посещает тре-
нажерный зал, осваивает балалай-
ку, как и Даниил, а Алина предпочи-
тает скрипку. Маша занимается в
классе фортепиано, но ей больше
нравится изобразительное искус-
ство и творчество. Она с удоволь-
ствием ходит на занятия по рисова-
нию, лепке.

– Очень хорошо, что в Муравлен-
ко для всех детей созданы такие за-
мечательные условия. Они могут
найти себе занятие по душе, имеют
возможность бесплатно посещать
кружки и секции, – говорит Лилия. –
Огромную работу выполняют и пе-
дагоги дополнительного образова-
ния. Они знают, что мои дети и дети
из других приемных семей нуждают-
ся в большем внимании, и делают
все, чтобы помочь им найти себя.
Это очень хорошая поддержка для
нас, родителей.

Не остается в стороне от таких
семей отдел опеки и попечитель-
ства. Специалисты постоянно под-

держивают контакт с приемными
родителями, посещают их, звонят,
организовывают встречи в Центре
социального обслуживания населе-
ния, поддерживают связь с психоло-
гами образовательных учреждений.
О возникающих проблемах старают-
ся узнавать первыми и оказывают
помощь в их решении – психологи-
ческую, юридическую и просто мо-
ральную.

С ЛЮБОВЬЮ В СЕРДЦЕ
Пример Лилии вдохновляет не-

которых людей из ее окружения на
подобные поступки. Другие восхи-
щаются, интересуются, не нужна ли
какая-то помощь. Есть и такие, кто
готов помогать, ничего не спраши-
вая.

– Я себя героиней не считаю.
Сделала то, что хотела сделать! И я
не смогла бы воплотить свою мечту
без помощи родных. Если кто-то хо-
чет взять в семью детей – делать
это надо только имея за спиной хо-
роший тыл. Работать придется мно-
го и всем – мужу, родным детям, –
говорит Лилия.

Сергей говорит: «Дети не вазочки!
Их на полку просто так не поставишь!
Они постоянно нуждаются во внима-
нии, поддержке, общении». Жена с
ним полностью согласна. Даже с
родными детьми бывает непросто, а
что уж говорить о приемных.

Общаясь с Лилией и Сергеем, я
поняла, что для них на самом деле
нет чужих детей! Они вместе делают
одно большое доброе дело – от-
дают детям, оставшимся без попе-
чения родителей, свою любовь и
сердце.

Ольга ЧЁРНАЯ
Фото автора
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Дети не вазочки
Для Лилии Бердниковой чужих ребятишек нет

НАШИ НОВОСТИ www.facebook.com/MURAVLENKO24



ЭТОТ ОСТРОВ ПОХОЖ НА РАЙСКИЙ УГОЛОК
НА ЗЕМЛЕ. В ЕГО КРАСОТЫ ВЛЮБЛЯЕШЬСЯ
С ПЕРВОГО ВЗГЛЯДА. ЛАЗУРНЫЕ ВОЛНЫ,
БАРХАТНЫЙ ПЕСОК, ЯРКИЕ
ЭКЗОТИЧЕСКИЕ ЦВЕТЫ И РАСТЕНИЯ.
ХАЙНАНЬ - ИРРЕАЛЬНАЯ ЧАСТЬ КИТАЯ.
ЗДЕСЬ ЦАРЯТ БЕЗМЯТЕЖНОЕ СПОКОЙСТВИЕ
И ПРИРОДНАЯ КРАСОТА. ЖИВОПИСНЫЕ
ПЕЙЗАЖИ, УНИКАЛЬНАЯ ЭКОЛОГИЯ,
А ТАКЖЕ САМОБЫТНОСТЬ КОРЕННЫХ
ЖИТЕЛЕЙ ПРИВЛЕКАЮТ НА ЭТОТ ОСТРОВ
МНОЖЕСТВО ТУРИСТОВ.

– Там чистейший воздух! Даже дышится
по-другому! Представляете, в радиусе 400 ки-
лометров от курортной зоны, расположенной
на юге острова, нет ни одного промышленно-
го предприятия. Это настоящий экологический
рай, – рассказывает Анатолий Грибанов.

В этом году мечта Анатолия Павловича и
его дочери Дарьи осуществилась. Они прикос-
нулись к истории древнего народа и побывали
в одной из частей Небесной империи. Но
прежде чем отправиться в путешествие, отец
с дочерью долгое время решали, какой имен-
но Китай они хотят увидеть.

– Даша давно интересовалась этой страной,
даже хотела изучать язык. Дома у нас было
много различных атласов, энциклопедий. Мне
кажется, в теории она знает эту страну лучше
многих гидов, – отмечает Анатолий Павлович. –
После долгих раздумий мы с Дарьей сделали
ставку на оздоровление. Поэтому выбрали
остров Хайнань, а не материковый Китай.

За тринадцать дней на острове путеше-
ственники ни разу не пожалели о своем реше-
нии. Они наслаждались каждый день тем, что
проводили время на островной территории
Поднебесной.

:КРАЙ СВЕТА;
– Когда мы прилетели на остров, первое,

на что обратили внимание, – архитектура аэ-
ропорта. Это было большое строение из дере-
вянного бруса, напоминающее шалаш, а на
его крыше расположился ананас огромных
размеров. Затем мы отправились в самый юж-
ный тропический уголок Китая, где находился
наш отель, – в город Санья.

Раньше его называли «Краем света». Поче-
му? Еще несколько столетий назад эта тихая и
укромная часть острова могущественной импе-
рии была местом, куда ссылали опальных чи-
новников. Для них Санья была далеко не раем.
Однако сегодня этот город – настоящий Эдем.

«Санья» означает «слияние трех рек». На-
звание города определила география, там
протекают три реки: Санья, Дабо и Линьчуань.

ВОСТОЧНЫЕ ГАВАЙИ
Летом на Хайнане стоит сильная жара. В

то время, когда Анатолий Грибанов вместе с
дочерью отдыхали на острове, температура
воздуха достигала 40 °С.

– Нас спасали кондиционеры в номере
отеля и в экскурсионном транспорте. Мы лишь
пару раз днем выбирались в город, так как в
это время суток солнце палило нещадно, – от-
мечает путешественник. – А еще, конечно же,
выручало море. Вода там не только очень теп-
лая, но и чистая, прозрачная. Сквозь нее не-
вооруженным глазом можно наблюдать за
флорой морского мира.

К слову, остров находится на одной широ-
те с Гавайями. Поэтому климатические усло-
вия на обоих островах похожи. Недаром народ
КНР называет остров Хайнань «Восточными
Гавайями».

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ
– Днем на улицах почти нет ни туристов, ни

местных жителей. Все укрываются от жары.
Зато сколько людей выходит в город ближе к
вечеру! Уйма! Чтобы не потеряться в толпе,
нужно смотреть в оба. А если заблудишься, то
вряд ли китайцы подскажут дорогу.

Причина – языковой барьер. По словам пу-
тешественника, жители этой страны ни рус-
ский, ни английский, ни немецкий языки не по-
нимают. Даже при помощи жестов с ними об-
щаться очень трудно.

– Еще одна особенность острова – все ез-
дят на электроскутерах (берегут природу), но
никто не соблюдает правила дорожного дви-
жения. Причем, статистика аварийности край-
не низкая. А дело в том, что каждый водитель
придерживается разрешенной скорости – 40
километров в час, – говорит собеседник.

Интересно, что в этой стране преимущество
на дороге имеет машина, а не пешеход. Если бы
было иначе, создался бы транспортный кол-
лапс. Из-за огромного количества народа дви-
жение бы просто-напросто остановилось.

– Удивило и понравилось, что в разных ме-
стах острова организованы специальные пло-
щадки, где китайцы даже пожилого возраста
занимаются оздоровительными практиками,

например йогой, гимнастикой. Одни танцуют на-
родные танцы, другие – играют на националь-
ных инструментах. Потрясающая атмосфера!
Смотришь на эту картину и вдохновляешься.

СЯНЦАЙ
Кухня Китая известна на весь мир. Жители

Поднебесной любят приправы, которые под-
черкивают вкусовые качества блюда и уби-
рают лишние запахи. Полки местных рынков
переполнены различными специями. Однако
они не всегда приходятся по вкусу туристам.

– Завтракали мы всегда в отеле, а вот обе-
дать и ужинать выбирались в город. Несколь-

ко раз трапезничали в разных кафе, однако
везде еда была специфической. Как мне ка-
жется, именно такой вкус имеет тухлое мясо.
Как оказалось, виной всему – приправа сян-
цай – сушеная местная трава. Ее китайцы до-
бавляют почти во все блюда, – рассказывает
путешественник. – Эту специю местные очень
любят, считают ее полезной. Интересно, что и
официанты, и повара республики, увидев в
своем заведении иностранного гостя, обильно
посыпают еду этой травой. Но вот для тури-
стов эта добавка на любителя, я бы сказал.

Спустя пару дней нашим героям, наконец,
удалось найти заведение, в котором еда по-
давалась без сянцай. Однако эта специя все

же присутствовала на столе, но уже в каче-
стве соуса и сухой приправы.

– К слову, на весь мир известна и китай-
ская медицина, поэтому мы с дочерью в обя-
зательном порядке посетили ряд оздорови-
тельных процедур. Прошли различные обсле-
дования и получили консультации не только у
профессиональных врачей, но и народных це-
лителей. Хорошо запомнил один их совет: лег-
че болезнь предотвратить, чем ее лечить.

БОГИНЯ ГУАНИНЬ
Недалеко от Саньи находится крупнейший

в Азии Центр буддизма «Наньшань». Парк
представляет собой целый храмовый ком-
плекс с великолепными ландшафтами. Он по-
строен и спланирован с учетом основных по-
ложений фэншуй.

– Мы узнали об особенностях китайского
буддизма, о народных и вековых традициях, а
также смогли посетить храм золотой богини
Гуаньинь. Ее скульптура сделана из бронзы и
достигает высоты 108 метров. А это на 21
метр выше знаменитой нью-йоркской статуи
Свободы!

Именно эта экскурсия запомнилась путе-
шественникам больше всего. По их словам, в
этом Центре царит благодушная атмосфера,
гармония и покой. Но больше всего поразило
муравленковцев своими масштабами трехли-
кое божество Гуаньинь, созданное человеком.
В сравнении с ним всё кажется не просто ма-
леньким, а крошечным.

– Надеюсь, это не последнее наше путеше-
ствие в Китай, – отмечает Анатолий Павлович. –
В следующий раз мы с дочерью хотели бы по-
сетить материк и реализовать другую свою меч-
ту – подняться на Великую Китайскую стену.
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Путешествие в Поднебесную,
или Как муравленковцы в ирреальном Китае отдыхали

Валерия ЧИЖИК. Фото из личного архива Анатолия ГРИБАНОВА

По показателю чистоты воздуха остров Хайнань
занимает второе место в общемировом рейтинге, уступая лишь
кубинской Гаване. Это настоящий экологический рай.

,,

Статуя
богини Гуаньинь

включена
в Книгу рекордов

Гиннеса
и является

величайшей
буддийской

святыней
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